

Zeitschrift: Zeitschrift für Sozialhilfe : ZESO
Herausgeber: Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe SKOS
Band: 110 (2013)
Heft: 3

Artikel: Armut muss mit einer integralen Strategie bekämpft werden
Autor: Röthlisberger, Daniel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-839709>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Armut muss mit einer integralen Strategie bekämpft werden

Das Case Management und die interinstitutionelle Zusammenarbeit sollten kassenunabhängig funktionieren. Damit würden sich wichtige Akteure nicht mehr aus der Fallbearbeitung zurückziehen, nur weil sie nicht mehr zahlungspflichtig sind. Ein Plädoyer für ein nachhaltigeres IIZ-Modell.

Armut geht alle an, sie ist kein isoliertes Problem. Weder bei der Analyse der Gründe für Armut, noch bei der Erarbeitung von Lösungsansätzen. Fehlt bei der Analyse der Armutsentstehung eine ganzheitliche Betrachtung, wird man auch in der Lösungsfindung nur Symptombekämpfung betreiben. Auch die Betrachtung von Armut als blosß finanzielles oder wirtschaftliches Phänomen greift zu kurz. Soziale, geistige und spirituelle Armut sind markante Treiber struktureller Armut.

Erkennt man die zum Teil komplexen Sachverhalte und die systemischen Abhängigkeiten, die die Armutssproblematik prägen, und vergleicht sie mit den meist sequenziellen und wenig integralen Lösungsfindungen, stellt man fest, dass in der Organisation und der Zusammenarbeit zwischen den verschiedenen Akteuren bei der Armutsbekämpfung ein grosses Potenzial besteht. Zwar wurde mit dem Ansatz IIZ (interinstitutionelle Zusammenarbeit) ein grosser Schritt in die richtige Richtung gemacht. Dennoch zeigt sich in der Praxis, dass das «Kassendenken» noch weit verbreitet ist. Erschwerend kommt hinzu, dass – je nach Entwicklung eines Falls – sich wichtige Akteure nach und nach aus der Fallbearbeitung zurückziehen, weil sie nicht mehr zahlungspflichtig sind. Beispielsweise die Arbeitsvermittlung: Die betroffenen Personen verbleiben dann in der Obhut der Sozialhilfe, die als Folge nun alle Systeme, Arbeit, Wohnen, Förderung und Teilhabe, bedienen muss. Dies führt zu einer Überforderung der Ressourcen in der Sozialhilfe.

Die heutigen Formen der IIZ sind so definiert, dass die staatlichen Sozialversicherungen, die Berufsberatung und die Sozialhilfe an einen Tisch sitzen. Andere Akteure wie zum Beispiel die Wirtschaft, die Gesellschaft allgemein, Kirchen oder eben auch private Sozialwerke werden nur bedingt in die Lösungsfindung einbezogen. Dies auch deshalb, weil die Armutsbekämpfung als rein staatliche Aufgabe verstanden wird. Armut ist aber ein gesellschaftliches Problem. Aus diesem Grund müssten möglichst viele Akteure bei der Lösungsfindung mitarbeiten. In dem Zusammenhang ist auch darauf hinzuweisen, dass die Ressourcen der Armutsbetroffenen – ihre Erfahrungen, Skills und Netzwerke – auch immer noch zu wenig berücksichtigt werden.

Lücken im Sozialnetz der Schweiz

Wenn man nach den Lücken im Sozialnetz der Schweiz sucht, findet man diese an den Schnittstellen zwischen den staatlichen Sozialversicherungen und der Sozialhilfe oder im Bereich des langjährigen Sozialhilfebezugs. Die Begleitumstände sind vielfältig, doch eines scheint klar: Eine integrale Strategie, die bessere Vernetzung der Akteure und ein besserer Einbezug des Know-hows von Spezialisten, die Teilnahme möglichst aller Schlüsselakteure und gene-

Für ein nicht im Vollzug angesiedeltes Case Management wären private Sozialwerke als Partner denkbar.

rell die Suche nach langfristigen Lösungen sind Faktoren, deren breite Berücksichtigung bessere Resultate hervorbringen würde. Viele Herausforderungen können nicht oder nur begrenzt von einem einzelnen Akteur erfolgreich bewältigt werden. Ein umfassendes Case Management wäre notwendig. Dieses sollte aber möglichst nicht im Bereich des Vollzugs angesiedelt sein, sondern kassenunabhängig arbeiten können. Hierfür wären private Sozialwerke als Partner denkbar.

Als Beispiel für einen solchen Ansatz kann ein Projekt aus Amsterdam dienen. Die Heilsarmee als privates Sozialwerk führt im Auftrag der Stadt Amsterdam ein «Intake-House», in dem insbesondere obdachlose Menschen aufgenommen werden. Dies mit dem Ziel, mit der betroffenen Person in einer sechswöchigen Abklärungsphase eine individuelle Strategie zu entwickeln. An dieser Strategieentwicklung nehmen die Heilsarmee und andere Sozialwerkvertreter als Case Manager teil, genauso wie Vertreter der Sozialhilfe, der Sozialversicherungen, der Arbeitsvermittlung, der Wohnungsvermittlung, von juristischen Beratungsstellen oder medizinisch-psychiatrischen Diensten. Nach der Abklärungsphase begleitet das Case Management die Klientinnen und Klienten, während diese an Massnahmen zur Arbeitsintegration, zur Wohnkompetenzförderung und so weiter oder an sozialtherapeutischen Massnahmen teilnehmen. Neben den wirtschaftlichen Vorteilen einer solchen Arbeitsweise spielt auch der Beziehungsaspekt in der Begleitung eine wichtige Rolle. Im Sinne einer langfristigen und integralen Lösung für Armutsbetroffene und eines effizienten Mitteleinsatzes müssten solche Lösungsansätze vermehrt auch in der Schweiz verfolgt werden.

Daniel Röthlisberger
Direktor Sozialwerke
Heilsarmee Schweiz

